

–PUED–

# Programa Universitario de Estudios del Desarrollo

---

Lic. Enrique Provencio Durazo

Coordinador ~ desde septiembre de 2022

Dr. Rolando Cordera Campos

Coordinador ~ de septiembre de 2011 a septiembre de 2022

En la Memoria del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) como entidad perteneciente al subsistema de Humanidades, se describen las acciones relevantes durante 2022. El PUED tiene su origen al considerar que la UNAM es un espacio de reflexión sobre los grandes temas de la equidad en las sociedades contemporáneas, la solidaridad y los valores sociales, a través de investigaciones sobre estudios del desarrollo, que generen soluciones relevantes para mitigar la problemática económica y social tanto en el ámbito local, regional e internacional. Por ello es imperante que la UNAM propicie, en espacios como el PUED, foros de discusión, actividades docentes y de investigación, con especialistas de diversas disciplinas que aborden temas relacionados con el desarrollo, la cultura, los problemas sociales.

A través de las diversas áreas que presenta esta Memoria se dan a conocer las actividades académicas de investigación y vinculación que se impulsaron desde el PUED para consolidar e impulsar el trabajo multidisciplinario en los campos propios de las políticas para el desarrollo con una perspectiva innovadora, sustentable y multicultural.

## ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

Dentro de este rubro, el PUED se distinguió por brindar información a la sociedad acerca de los diversos efectos generados por la pandemia de la COVID-19. Para ello, se realizaron diversas actividades como seminarios y publicaciones, entre ellas está la presentación del Breviario de política *Desigualdades persistentes: Trabajo no remunerado dentro del hogar en el contexto de la pandemia por COVID-19 en México*. Se realizaron cuatro seminarios con distintos especialistas para exponer su punto de vista acerca de la incertidumbre que ha traído consigo el problema de la pandemia en un contexto social. Estos seminarios llevaron por título: Sistema de salud y nuevo contrato social; Presentación de los resultados de la ENCOVID; ENSANUT 21, y Reforma del Sistema de Salud. Los contenidos están disponibles en la página web del PUED en la sección SUCS "Sesiones periódicas" de 2022.

## PERSONAL ACADÉMICO

Son doce académicos de tiempo completo de la Coordinación de Humanidades que están adscritos al PUED. Es importante mencionar que en el mes de mayo se incorporó un investigador Titular “B” de tiempo completo en el área de Desarrollo Regional Sustentable y con él se cuenta con un total de diez investigadores, de los cuales uno es Titular “C”, tres son Titular “B”, uno es Titular “A” y cuatro son Asociado “C”, y dos técnicos académicos Asociado “A”. Los académicos de tiempo completo participan en el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico (PRIDE) de tiempo completo: tres con nivel “C” y siete con nivel “B” —dentro de los cuales se contempla aquellos que están dentro del Programa de Estímulos por Equivalencia—. Siete investigadores del PUED también pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), de los cuales dos académicos están en el nivel II y cinco en el nivel I.

Desde la creación del PUED, el trabajo de investigación se ha apoyado con la colaboración de expertos cuyas líneas de investigación son afines a los temas del desarrollo; la participación que han tenido en el Programa es a través de obras determinadas que han contribuido a los trabajos sustantivos de investigación y vinculación con la sociedad. De manera muy especial, se reconoce la coordinación del proyecto de investigación “Heterogeneidad estructural, capital humano y desigualdad en los ingresos laborales” a cargo de un académico emérito del SNI del Conacyt.

Para fortalecer el trabajo académico del PUED se creó el seminario interno de Altos Estudios del Desarrollo que es un espacio para presentar avances de los proyectos de investigación, donde se fomenta la discusión académica y se intercambia información metodológica de distintos enfoques para abordar los temas de la agenda del desarrollo. Este año se llevaron a cabo doce seminarios internos, de los cuales tres sesiones fueron para presentar los proyectos de todos los integrantes del Programa, y otros que llevaron por título: Acumulación y crecimiento en América Latina, ¿Qué desarrollo es posible con la actual democracia?; Construcción de la estrategia de transición energética para el desarrollo; El reto de medir el bienestar; El rezago social y la marginación en México, 2000, 2010 y 2020 y, una sesión especial para definir el proyecto del Informe del Desarrollo en México 2022 que se centró en el debate contemporáneo sobre el desarrollo.

## INVESTIGACIÓN

Los proyectos de investigación del PUED están orientados en la creación de alternativas metodológicas relacionadas con la medición y evaluación de problemas sociales y políticas que contribuyan a la toma de decisiones en los ámbitos propios del desarrollo. Las grandes áreas de investigación del PUED están clasificadas en Ideas del Desarrollo, Desigualdad Social y Pobreza, Nuevos Riesgos Sociales y Políticas Sociales, Energía para el Desarrollo y, Desarrollo Regional y Sustentable.

## Proyectos de investigación

Se tuvo un registro de 22 proyectos de investigación vigentes en el periodo reportado, de los cuales seis fueron propuestos para iniciar en este año de labores, se mencionan los siguientes: Informe del Desarrollo en México 2022; Transformación de los paradigmas de desarrollo y sus implicaciones de política económica para México; Heterogeneidad estructural, capital humano y desigualdad en los ingresos laborales; Violencias y espacio social; Historia de los censos en México, 2000-2020; Uso de la teoría de la medición y sus métodos para la actualización y comparabilidad de las medidas multidimensionales de pobreza. En una segunda etapa siguen los proyectos: Dinámica de la pobreza y su vínculo con la estructura de desigualdades sociales y, México, Nación transterritorial y Estrategia energética y estilos de desarrollo.

Dos proyectos individuales están dentro del marco del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA): Trayectorias de fragilidad en el adulto mayor mexicano: determinantes y medición y, Análisis espacial prospectivo de las potencialidades productivas. Una visión desde la economía social para impulsar la producción agrícola y disminuir la pobreza en las principales zonas rurales de México, 1980-2035.

El proyecto emblemático del PUED es el Informe del Desarrollo en México, ya que es una encomienda de la Rectoría de la UNAM. Por su formato es un proyecto de vigencia anual y es multidisciplinario por la estructura en la que está diseñado ya que atiende aspectos que permiten contribuir a la toma de decisiones en un marco de políticas económicas, sociales y ambientales para el desarrollo nacional. En el proyecto de 2022 se cuenta con la participación de diecisiete académicos universitarios tanto del PUED como de la Facultad de Economía. Los temas que aborda este proyecto son diversos y entre ellos se menciona la globalización y el desarrollo, la desigualdad en la distribución del ingreso en México, el crecimiento económico y el poder en América Latina, la democracia y el desarrollo, cómo medir el bienestar, la reorganización de la política económica en la actualidad, la cohesión social, el debate actual del concepto del desarrollo, entre otros. Una vez concluido el proyecto se presentarán los resultados en una publicación que formará parte de la colección Informe del Desarrollo en México.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En lo que respecta a los productos de investigación, los académicos del PUED participaron en distintos tipos de publicaciones. En publicaciones editadas por el Programa se reportan las siguientes:

- Fuentes, M.L. (2022). *Capacidades de instituciones gubernamentales y de la sociedad civil para la protección y asistencia a víctimas de trata de personas en la región del Soconusco, Chiapas (2020-2021)*. Cuadernos de Investigación en Desarrollo - vol. 27. UNAM- PUED. <http://www.pued.unam.mx/opencms/publicaciones/C27/c27.html>

- Aguilera, M. (2022). *México: los desafíos para un país de ancianos*. Documento de trabajo núm. 23. UNAM-PUED. <http://www.pued.unam.mx/export/sites/default/archivos/documentos-trabajo/DT23.pdf>
- Arellano, S. y Fuentes, M.L. (2022). *Nuevo ensayo político-social de la República Mexicana. Recuento de las desigualdades y la pobreza en México, 1970-1980*. Tomo III. UNAM-PUED.
- Arellano, S. y Fuentes, M.L. (2022). *Índice de los derechos de la niñez, 2022. Cinco años de incumplimiento de derechos. Infancia: derechos y contexto - vol. 2*. UNAM-PUED. [http://pued.unam.mx/publicaciones/51/IDN\\_2022.pdf](http://pued.unam.mx/publicaciones/51/IDN_2022.pdf) (Libro en coautoría)
- Cordera, R. y Ziccardi, A. (Comps.) (2022). *Las políticas sociales de México. Derechos constitucionales, arquitectura institucional, 2000-2018*. UNAM-IIS-PUED-Siglo XXI.
- Fuentes, M.L. (2022). *Neoliberalismo. "Habitus" y cuestión social*. UNAM-PUED-Turner Noema.
- Fuentes, M.L. y Vargas, D. (Coords.) (2022). *Violencias, pobreza y desigualdad*. UNAM-PUED.
- Arellano, S. y Fuentes, M.L. (2022). *Índice de los derechos de la niñez, 2022. Cinco años de incumplimiento de derechos. Infancia: derechos y contexto - vol. 1*. UNAM-PUED.

A su vez, se reportan 23 publicaciones diversas que incluyen doce artículos en revistas indizadas, de las cuales cinco son arbitradas: *Frontera Norte*, *Spectrochimica Acta Part B: Atomic Spectroscopy*, *Journal of Poverty and Social Justice*, *EconomíaUNAM* y *Quality and Quantity*.

- Fuentes, M.L. (2022). Situaciones de vulnerabilidad en personas en movilidad y personas locales frente a la trata de personas en el municipio de Tapachula en el contexto de las caravanas migrantes 2018-2019. *Frontera Norte*. 1-22.
- Huffman, C. (2022). Hierarchical modelling as a gray-box approach to LIBS spectra classification. *Spectrochimica Acta Part B: Atomic Spectroscopy*. 1-9.
- Beccaria, L., Fernández, A. L. y Nájera, H. (2022). The use of the Consensual Approach for the improvement of existing multidimensional poverty data in Latin America. *Journal of Poverty and Social Justice*. 1-27. <https://bristoluniversitypressdigital.com/view/journals/jpsj/aop/article-10.1332-175982721X16644668262304/article-10.1332-175982721X16644668262304.xml>
- Cortés, F., Nájera, H. y Valdés, S. (2022). Pronósticos y resultados de la medición de la pobreza 2020 en México. *EconomíaUNAM*. 29-55. <http://revistaeconomia.unam.mx/index.php/ecu/article/view/722>
- Huffman, C. y Nájera, H. (2022). On distinguishing food insecurity levels with the Latin American and Caribbean Food Security Scale. *Quality and Quantity*. 1-21

Se publicaron once capítulos en libros de los cuales cinco se encuentran en la obra *Las políticas sociales de México (2000-2018). Derechos constitucionales y arquitectura institucional* que es una compilación del doctor Rolando Cordera, profesor emérito de la Facultad de Economía y de la doctora Alicia Ziccardi, investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales. La obra fue coeditada con Siglo XXI y es producto de una investigación realizada en el marco del Programa de Apoyo a proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), proyecto AG300219 de la UNAM.

Otros cuatro capítulos se incluyen en el libro *La vejez en México en el siglo XXI, Desafíos individuales y sociales*. Obra coordinada por Rolando Cordera, Hermina Pasantes y Silvia Molina editado por el Seminario de Cultura Mexicana.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En este año, el PUED contó con una estancia de investigación de una alumna del Doctorado en Estudios Americanos de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Santiago de Chile para trabajar el tema “El lazo social en sociedades con soportes relacionales próximos: el caso de Chile y México”. La tutoría está a cargo del doctor Delfino Vargas en el área de Desigualdad Social y Pobreza.

Se aprovecha este espacio para mencionar las actividades nacionales e internacionales que tuvieron los investigadores del PUED. El doctor Mario Luis Fuentes participó en un evento académico para conmemorar el Día Mundial Contra la Trata de Personas organizado por el Consulado General (Estados Unidos) en Laredo, de manera virtual. Por otro lado, el licenciado Enrique Provencio participó de manera presencial en una actividad académica en Costa Rica que llevó por nombre “Los retos en materia del desarrollo sostenible y la agenda 2030 para Centroamérica: los casos del México y Costa Rica”.

En cuanto a las actividades nacionales, los investigadores del PUED participaron en diversas ferias internacionales de libro como la de Guadalajara, Monterrey, Xalapa y Minería. Además, se contó con la participación en el XXXVI Congreso de Investigación Departamental “Las múltiples crisis post-pandemia. Reconfiguración, cambios y retos”, organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) en el estado de Morelos.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

La vinculación con la sociedad es una de las principales funciones del PUED y para ello organiza diversas actividades abiertas al público en general, entre ellas, las sesiones del Seminario Universitario de la Cuestión Social (SUCS) y el Diálogo Nacional por un México Social.

En este periodo de actividades, se hicieron diez convocatorias para el SUCS, destacan los seminarios de Medición de la Pobreza Municipal 2020, a cargo del doctor José Nabor Cruz Marcelo, secretario ejecutivo del Consejo Nacional de

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval); “Por una democracia progresista. Debatir el presente para un mejor futuro” ponencia dictada por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, del Grupo Nuevo Curso en Desarrollo; “El derecho al desarrollo: Actualidad y perspectiva”, a cargo del doctor Armando A. de Negri Filho, de la Organización Panamericana de la Salud en México (OPS-México); y el homenaje al doctor José Sarukhán del Instituto de Ecología de la UNAM, quien dictó la conferencia magistral “Crisis ambiental y ética”.

A finales del 2022, el PUED organizó el 15º Diálogo Nacional por un México Social “Reconstrucción para el desarrollo”. La Facultad de Economía, el Instituto de Investigaciones Económicas, la Asociación de exalumnos de la Facultad de Economía y el Grupo Nuevo Curso en Desarrollo participaron como entidades convocantes. En esta ocasión, los temas del Diálogo estuvieron centrados en democracia y estado de derecho; derechos, desigualdades y política social; el contexto de México y el mundo; política macroeconómica; infraestructura para el desarrollo; trabajo, ingreso y protección social; ambiente y sustentabilidad; y la visión integral del territorio para la reconstrucción del desarrollo. Estos temas fueron abordados en mesas de trabajo por los ponentes invitados como Cuauhtémoc Cárdenas, Diego Valadés, Jacqueline Peschard, José Woldenberg, Clara Jusidman, Eugenio Anguiano, Félix Hernández, entre otros como algunos de los investigadores del mismo PUED.

## DOCENCIA

Los académicos del PUED desarrollan su actividad docente en la impartición de diversos cursos, seminarios y talleres a nivel licenciatura y posgrado. En el periodo se tiene un registro de 23 clases y otras actividades docentes las cuales se concentran en su mayoría dentro de la UNAM, en especial en la Facultad de Economía y en la Especialización de Desarrollo Social de la misma Facultad. En total se impartieron nueve cursos a nivel licenciatura, cinco cursos en maestría, ocho clases a nivel especialización y un curso especializado a nivel posgrado.

Los académicos de tiempo completo del PUED imparten diversos cursos, seminarios y talleres a nivel licenciatura y posgrado. En este periodo se impartieron 20 clases y talleres de asesoría, la mayoría de ellos dentro de diversas entidades de la UNAM y una clase más en una entidad externa. La participación de los académicos en estas actividades se concentra con más del 95% en la Facultad de Economía. En la Maestría en Economía del Programa de Posgrado en Economía, se impartieron tres cursos y cuatro talleres de asesoría. En la Especialización de Desarrollo Social del Programa Único de Especializaciones en Economía (PUEE) se dieron tres cursos y un taller; en la Licenciatura en Economía tres cursos, uno de ellos de asesoría para tesis. Se registró también un curso en la Maestría de Gobierno y Asuntos Públicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Además, se reporta un curso en la Maestría de Población de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en la sede de México.

EL PUED también participa en las actividades de la Cátedra Extraordinaria “Trata de Personas” de la UNAM, en colaboración con la Facultad de Economía a través del Sistema de Universidad Abierta y Educación a Distancia, la Facultad

de Ciencias Políticas y Sociales, todas estas entidades son convocantes del Diplomado en Línea sobre Trata de Personas que inició su quinta edición en septiembre de 2022. Su coordinador es el doctor Mario Luis Fuentes y la maestra Cristina Hernández quien realiza diversas actividades académico-administrativas y participa como asesora académica. Cabe mencionar que el Diplomado está dirigido al público general principalmente a quienes se interesen en la temática de la trata de personas.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Dentro de estas categorías, el PUED realizó tres presentaciones de distintas publicaciones. La presentación del Breviario de política no. 4 del Programa de Desarrollo con Equidad (ProDEq) *Desigualdades persistentes. Trabajo no remunerado dentro del hogar en el contexto de la pandemia por Covid-19 en México* con la participación de los doctores Karina Videgain e Israel Banegas del PUED y la doctora Margarita Velázquez del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM). La presentación de los nuevos resultados de la Encuesta ENCOVID-19 con la participación del licenciado Enrique Provencio y los doctores Héctor Nájera y Fernando Cortés del PUED, la doctora Graciela Teruel de la Universidad Iberoamericana, y el maestro Pablo Yanes de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Además, se llevó a cabo la presentación del libro *La hora de la transición energética. Exigencias del nuevo paradigma: sustentabilidad, seguridad e igualdad* del maestro Ramón Carlos Torres del PUED.

En lo que respecta a la actividad editorial del PUED en publicaciones electrónicas, destaca la edición *La UNAM en las fronteras de México. Informe sobre las acciones realizadas en 2020 y 2021* del doctor Mario Luis Fuentes que abarca las acciones que se realizaron en las fronteras del país y aquellas vinculadas al desafío migratorio desde las distintas entidades que conforman esta Máxima Casa de Estudios. También se contempla la edición de los artículos en torno a la pandemia de la COVID-19 del embajador Jorge Eduardo Navarrete *Atisbos de la pandemia. Mayo 2020-febrero 2022*. Por otro lado, el PUED tiene la colección Cuadernos de Investigación en Desarrollo que es otro medio de divulgación y que tiene entre sus objetivos presentar los reportes de los proyectos de investigación de los académicos; este año se publicó el Cuaderno 27 *Capacidades de instituciones gubernamentales y de la sociedad civil para la protección y asistencia a víctimas de trata de personas en la región del Sotomusco, Chiapas (2020-2021)*.

El PUED tiene el dominio [www.pued.unam.mx](http://www.pued.unam.mx) que ofrece a los usuarios un espacio dinámico y accesible, que permite la difusión de los eventos que realiza el Programa y otras dependencias de la misma UNAM, así como documentos de interés. Este año destacan la sección de "Investigaciones" que presenta las secciones de las áreas de investigación de "Nuevos Riesgos Sociales y las Políticas Sociales" y "Desigualdad Social y Pobreza".

Se mantienen las redes sociales de Facebook, Twitter y dos canales en YouTube (Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y Seminario Universitario de

la Cuestión Social) que son los medios para transmitir en vivo los seminarios y otras actividades académicas.

Los investigadores del PUED participaron en distintos medios de comunicación entre los cuales se pueden mencionar: CNN en Español, Canal Once, Imagen Radio, Aristegui Noticias, *Excélsior*, *La Crónica de hoy*, Radio UNAM, MegaNoticias, ente otros.

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

En 2022 se renovaron las bases de colaboración con el Instituto de Investigaciones Económicas y con la Cátedra Extraordinaria “Trata de Personas” de la UNAM. De igual forma se firmaron dos convenios específicos de colaboración, ambos con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Dentro de la UNAM, el PUED participa en Comités Directivos de los Seminario Universitarios de Transparencia (SUT), de Sociedad, Medio Ambiente e Instituciones (SUSMAI), de Estudios de Riesgos Socio-Ambientales (SURSA) y del Programa Universitario sobre Estudios de Asia y África (PUEAA). Por otra parte, se tiene vinculación con Comisión Interna y Conjunta para la Igualdad de Género de la Coordinación de Humanidades (CICIG-COHU).

El PUED es entidad convocante del diplomado Cátedra Extraordinaria “Trata de Personas” y de la Especialización en Desarrollo Social del PUEE de la Facultad de Economía de la UNAM y participó como convocante en el concurso para el premio nacional “Diputado Francisco J. Múgica” sobre desarrollo rural sustentable y soberanía alimentaria, sexta edición, del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria (CEDRSSA) de la Cámara de Diputados LXV Legislatura.

